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我对这里真不熟，以前我们管这里

都叫“肥斯”（“肥西”的合肥话发音）。

——芮成钢谈到对安大新区的

感受，说了句乡音十足的合肥话。

我前几天去美国出差，顺便看看

下届美国总统大选会选谁，最后我发现

两个候选人难分伯仲。

——芮成钢谈到工作繁忙时幽了

一默。

我高中老爱看英文言情小说，不过

老师看我看的是英文原著，就不反对了。

——芮成钢说学英文最简单的

方法就是用英文去做自己喜欢的事，

可达事半功倍的效果。

2010年的G20峰会上，芮成

钢曾与美国总统奥巴马激烈辩

论，这也让在场学生羡慕不已。

当被问及为何能有如斯勇气，芮

成钢称是因为坚信“采访面前人

人平等”。“哪怕我是一个报社记

者，你是美国总统，那又怎么

样？当我们面对面，你是我的采

访对象，此时我们就是平等的，

我要做的就是用手中的笔记录

下最真实的你，不会被你的名利

和地位所累。”
星报讯（记者 李皖婷） 白衬

衫、休闲西装、牛仔裤、磨砂皮鞋，当

芮成钢一身经典造型出现在安大新

区的演讲现场，足以让女生心跳加

速，男生黯然神伤。昨天下午，芮成

钢在安徽大学演讲，称不建议大学

生一毕业就出国。芮成钢说，他希

望每个人都别被别人的价值观消

费，而是听从自己内心的选择，尽可

能让身边的人过得快乐。

不建议大学生一毕业就出国

虽是央视颇为国际化的新锐主

播，芮成钢却并不建议大学生一毕业

就出国。“一毕业就出去，你就不会对

中国社会尤其是职场的微妙细节有

切身体会，对中国的了解也有限。出

了国，忙着学习、打工、奖学金，你对

外国的了解更会非常有限，最后你只

能成为一个‘不土不洋’的人。”

芮成钢说，“80%中国人+20%

国际人”最有竞争力，因为一个人对

自己国家的了解有多深，决定了这

个人的价值到底有多大。

别被别人的价值观消费

一个美国知名的大企业家，他

戴的是30年前的“卡西欧”手表；可

中国一个小公司的经理，却可能戴

一块几万甚至十几万的名表。

到底怎样的价值观才适合我

们？芮成钢说，别被别人的价值观

消费，我们要做的只是倾听内心的

声音，依从内心的选择。

我们到底该成为一个怎样的人？
别被别人的价值观消费 听从自己内心的选择

他在合肥读了小学、中学，18岁背上行李坐火车去北京读大学……昨日中午，央视新锐主播芮成钢携新书

《虚实之间》回到家乡，在安徽图书城举行了全国第一站的签售活动。媒体见面会上，这个土生土长的合肥人

一上来就说，“我对现在所在的这个地方非常熟悉，从小到大我基本上就是在桐城路长大的，合肥八中、外文书

店……时间过得这么快，有种特别怀旧的感觉，特别开心。”而对能在百忙之中回到家乡，芮成钢有种不言而喻

的开心，“回到合肥，先陪父母喝了喝我们安徽的绿茶，家门口的树又长高了。”对家乡的媒体，芮成钢也特别谦

和，他笑着说，“有什么问题，大家随便问。” 记者 吴笑文/文 李超钰/图

记者：通过这部新作想告诉大家什

么？

芮成钢：一开始我对出书也有抵触

情绪，很多所谓公众人物出的书都是说

怎么成长、考试、面试等等。我觉得自己

很简单，没什么可说的。但后来有了一

些新的想法，作为一个年轻人，这几年也

是一个加速成长的阶段，也有一些经验

教训，于是就有了这本观点性的评论文

章合集，书中语言很平实，跟大家聊天一

样，我希望给读者轻松的阅读感受，分享

一些我作为普通青年，幸运的媒体工作

者的所见所闻所想。如果换一个名字，

就是《一个合肥人眼中的世界》。

记者：书中有提到媒体人是表面风光，

内心彷徨，你还会有彷徨吗？怎样克服？

芮成钢：在中国，大家对一个公众人

物良好的印象可能更多的是来自他背后

的团队，来自他特殊的工作性质。像我

们做电视的，一个节目背后工作的有几

十人甚至上百人，但观众看到的往往只

有主持人一人，就会把对节目的好印象

与主持人联系在一起，其实主持人未必

能够承载一个好节目的价值所在。

记者：有网友评价你的外语水平比

美国人还有好，你是怎么提高自己的外

语水平的？

芮成钢：过奖，这肯定言过其实了。

书中就有一个章节几乎把我学英语的所

有秘诀都写出来了。小时候经常在外文

书店买原版的英语书，从外国原著的连

环画、简写本开始看，后来看原著。那时

候的外文书店对我来说是个宝库，没事

攒点零花钱到这全都花了。高三时看原

著，感觉累了或者情绪不好的时候就骑

车到大蜀山，一看一个下午，情绪好了再

骑回来。学习英语很简单，每一个人只

要能把中文说好就一定能把英语说好，

没有理由学不好，关键问题是方法。

记者：作为合肥当年的高考状元，有

什么修炼心得？

芮成钢：当年在八中，我理科成绩不是

特别好。分文理班以后，心情愉快很多。

当时很多同学被高考折磨的都快得“强迫

症”了，担心高考的时候试卷被风吹走、圆

珠笔写不出来字，都被逼得到了“很边缘”

的状态。我和父母达成一个共识，没有太

大压力，高考我尽力，考成什么样就什么

样。高考志愿从提前录取到重点大学、普

通大学、大专，我从头填到尾。我是绝对不

会复读的，考上什么就是什么，当时都做好

了去东北一个民办大学上学的准备，没有

什么特别的压力，当上高考状元肯定是个

偶然现象，数学超水平发挥，我也很惊讶。

记者：又快到一年的毕业季，你大

学毕业时对自己的人生规划，现在实

现了多少？

芮成钢：我对自己的人生定位从来不

是刻意的，更不会咬牙切齿地说一顿饭要

吃三个馒头，每天要跑两千米，背100个英

语单词。我不是一个刻意的人，我是一个

比较“散漫”型的人。我也努力，我也尽力

克服自己的缺点，但不会特别刻意和较真。

记者：对“央视人”的身份如何评价？

芮成钢：央视给了主持人很多话语

权。从大学毕业到在央视工作这么多

年，我觉得我很幸运，让我在很年轻时

就接触到世界最前沿的资讯，通过这个

媒体平台，跟大家交流。
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